

Fecha	Sección	Página
06.11.2009	Sociedad y Justicia	42

■ De poco sirven programas asistencialistas, señalan en encuentro

## Indígenas enfrentan la crisis y el despojo de tierras y recursos

■ El foro, convocado por estudiantes de la UNAM, concluye el sábado

## CAROLINA GÓMEZ MENA

sólo enfrentan una agudización de sus condiciones económicas derivada de la crisis, sino también el "despojo" de territorios y de sus recursos naturales por empresas que buscan apropiarse del agua de sus regiones, plantearon los participantes en el primer Foro Social Indígena, organizado por estudiantes de la Universidad Nacional Autónoma de México.

En el encuentro, donde estuvieron presentes integrantes de más de 40 organizaciones de la sociedad civil, estudiantes de 17 universidades interculturales y representantes indígenas de 14 estados, se señaló que las políticas gubernamentales dirigidas a las poblaciones indígenas "no han funcionado, pues se sigue en la marginación" y destacaron que con el alza de impuestos del próximo año se prevé que su situación empeore, sobre todo por el incremento del IVA. De poco servirá reforzar programas sociales "de corte asistencialista como Oportunidades", porque lo que realmente se necesita es "empoderar a estas comunidades", indicó Luis Felipe Pérez Torner, coordinador general de dicho encuentro.

En la jornada de ayer la mesa más concurrida fue la denominada Apropiación del territorio: gobierno y comunidad.

De manera simultánea se desa-Las comunidades indígenas no rrollaron seis mesas más en las cuales se analizarán, hasta el sábado, la situación de los pueblos indígenas ante las crisis económica, alimentaria y ambiental, así como la búsqueda de alternativas de desarrollo para el sector.

> Precisamente por problemas con una minera, organizaciones de la comunidad cucapá, de Baja California Norte, cancelaron su participación en el foro, ya que deben enfrentar un litigio.

Una comunidad de Tehuacán, Puebla, expuso su conflicto con una maquiladora de jeans, la cual

"contamina el agua" al momento de deslavar las prendas. Sobre el tema se presentó la publicación Del calzón de manta a bluejeans.

Pérez Torner y Pavel Vallejo, secretario general del Modelo Naciones Unidas de la UNAM (Monuunam), afirmaron en sendas entrevistas que si la problemática económica y ambiental "le pega a la población en general, a las nativas las impacta de manera mucho más profunda, no sólo por su estrecha relación con el medio ambiente, sino por su situación económica precaria".

Pérez Torner, estudiante de ciencias políticas, subrayó que el enfoque que ha prevalecido en la atención a los pueblos originarios es "asistencialista" y que han sido

orillados a "abdicar de sus usos y costumbres". Hasta ahora, explicó, se han defendido sus derechos a partir de concebirlos como parte del folclor, "que es una cultura bajo la lógica del mercado, que

los considera adornos turísticos". Añadió que el respeto a sus garantías debe surgir de dotarlos de poder, para que "ellos mismos puedan encontrar la manera de lograr su desarrollo, que tejan sus propias redes y alianzas".

Vallejo refirió que las políticas destinadas al sector "no han tenido resultados palpables de beneficio" y que para que los esquemas de apoyo tengan éxito es indispensable "escuchar a las comunidades para que expongan sus verdaderas necesidades".

> EL ALZA DE IMPUESTOS Y EL INCREMENTO AL IVA EMPEORARÁ SU PRECARIA SITUACIÓN

La lógica del . MERCADO SIGUE VIENDO A LOS **PUEBLOS ORIGINARIOS** COMO ADORNOS



Página 1 de 1 32441.43 \$ 3 Tam: 253 cm LQUIROGA